

## INTRODUCCION

La agrupación gremial de los médicos uruguayos plantea varias interrogantes para quien observe el desarrollo de las organizaciones de médicos en Latinoamérica y en el mundo. Su principal organismo es, y ha sido, el Sindicato Médico del Uruguay.

¿Por qué se llama Sindicato?. Es la primera interrogante que salta como chispa a inflamar la curiosidad. Conocemos la existencia de organismos médicos denominados Colegios, Academias, Asociaciones. Pocos sindicatos. Si se llama Sindicato, ¿participa o ha participado en las luchas obreras desarrolladas en el Uruguay? ¿Tiene afiliación internacional a organismos médicos u organismos de trabajadores? ¿Cuáles han sido sus relaciones con los distintos gobiernos, durante sus hasta ahora 69 años de vida. ¿Cuál ha sido su influencia en el estamento propio de su ámbito, la salud? ¿Cuál es su relación con la comunidad, con la educación universitaria?

Muchas preguntas. Muchos actores para responder a tantas interrogantes.

Todos los médicos en el Uruguay han participado en una u otra forma, activa o pasiva. Desde la llegada de los primeros enviados por Zabala a poblar esta orilla del Río de la Plata. Los colonizadores, los conquistadores portugueses, los médicos militares, los eminentes profesores que, con su prestigio personal y académico fundaron organización médica en lo científico sin pensar que ponían la semilla del desarrollo gremial. Hasta los médicos de hoy, forjados en una Facultad de Medicina que les enseña que la salud no solo es bienestar físico y psíquico; sino que la participación en lo social es también salud.

El "Estudiante Libre", publicación casi centenaria de la Asociación de Estudiantes de Medicina, es un claro ejemplo de la participación y la preocupación de los futuros médicos por los problemas que van mas allá de la anatomía descriptiva del cuerpo humano, o de los interesantes balbuceos en la semiología que nos hace penetrar al santuario del cuerpo enfermo del individuo.

¿Cómo enseñar la semiología que nos haga comprender el estado de salud del cuerpo social? Tal vez, esto es lo que en cierta forma el cuerpo médico ha estado explorando, a través, del Sindicato Médico del Uruguay. Quizás ha sido el estetoscopio,

